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niedergelassenen Ã„rzteschaf haben wÃ¼rden wie ich es 
vorhin gerade gesagt habe. Eine FÃ¶deralisierung die zu 
Ende.gedacht werden soll. Es nÃ¼tz nichts, wenn es ei- 
nen Osterreichischen Krankenanstaltenplan, aber keinen 
Landeskrankenanstaltenplan gibt. Vor allem im extramu- 
ralen Bereich soll es eine MÃ¶glichkei geben, Erwerbsge- 
sellschaften beziehungsweise Gruppenpraxen wie eine 
Firma bilden zu kÃ¶nnen und wo vielleicht sogar ange- 
dacht werden kÃ¶nnte die derzeitigen Spitalsambulanzen 
zu privatisieren, um dadurch sehr viel an Kosten einspa- 
ren zu kÃ¶nnen (Beifall bei der FPO) 

DaÂ es keine Gesundheitsreform ohne Reform der 
Krankenanstaltenversicherung geben kann, das brauche 
ich Ihnen nicht sagen, das haben Sie von uns schon oft 
genug gehÃ¶rt 

Ich mÃ¶cht jetzt noch ein paar .Worte zur prÃ¤ventive 
und kurativen Medizin bei uns in Osterreich, aber natÃ¼r 
lich auch im Burgenland, sagen. Derzeit wird ja grÃ¶ÃŸte 
teils kurative Medizin angewendet. Das heiÃŸt wenn ein 
Mensch krank ist, geht er zum Arzt, zum Facharzt und 
dergleichen. Die prÃ¤ventiv Medizin wird von der BevÃ¶l 
kerung nur zu fÃ¼n Prozent ausgenutzt, sie wird aber 
auch vom Arzt nicht so gerne gemacht, weil er, wie ich 
Ihnen eingangs gesagt habe, dafur auch nicht entlohnt 
wird. 

Unsere Idee wÃ¤re Wenn es ein BeratungsgesprÃ¤c 
gibt, das vorbeugende Medizin, vorbeugende Beratung 
betrifft, dann sollte es auch so sein, daÂ der Arzt auf- 
grund eines Kataloges dafur entlohnt wird. Der Hausarzt 
sollte der zentrale Gesundheitsmanager in diesem Sy- 
stem sein. 

Weil es bei dieser Novelle zum GemeindesanitÃ¤tsge 
setz 1971 um teilweise Anpassungen im Pensionsrecht 
von GemeindeÃ¤rzte geht, mÃ¶cht ich ein paar Worte 
uber die zukÃ¼nftig Rentenfinanzierung verlieren. Eine 
sehr angesehene Zeitung hat sich mit dem Ã¶sterreichi 
sehen Problem der Rentenfinanzierung beschÃ¤ftigt Es 
ist, glaube ich, hinlÃ¤ lieh bekannt, daÂ das keine Zei- 
tung ist. die der F P ~  nahe steht, (Mg. Mag. Helga 
B r a u n r a t h : Da bin ich mir nicht so sicher.) aber sehr 
wohl unsere Tendenzen unterstreicht, es ist das die 
"Frankfurter Allgemeine Zeitung" (Abg. Mag. Helga 
B r a u n r a t h : Da brauchen Sie nicht so sicher sein, 
wir wissen wie die schreiben.) vom 13. Oktober 1999. 
Frau Abgeordnete Braunrath, ich weiÃŸ Sie haben immer 
etwas einzuwenden, wenn wir etwas zitieren. 

Die "Frankfurter Allgemeine Zeitung" sagt hier in die- 
sem Bericht, daÂ die Zahl Ã¤ltere Menschen steigt, das 
wissen wir, das heiÃŸt die demografische Entwicklun in ? Osterreich ist steigend, mit einem gleichzeitig deutlic en 
GeburtenrÃ¼ckgang Derzeit ist es so, daÂ ein FÃ¼nfte der 
in Osterreich lebenden BevÃ¶lkerun mehr als 60 Jahre 
alt ist. Im Jahr 2030 -das ist nicht mehr so lang, das sind 
30 Jahre - werden es zirka 35 Prozent sein, und zirka 
fÃ¼n bis zehn Jahre spÃ¤te werden es wieder um einige 
Prozent mehr sein, sodaÃ wir zirka 2,7 bis drei Millionen 
Menschen haben werden, die Ã¼be 60 Jahre alt sind. 

Dazu kommt noch, daÂ Ã–sterreic das niedrigste Pen- 
sionsantrittsalter im Europadurchschnitt hat, nÃ¤mlic der- 
zeit mit 57Jahren. Dazu kommt natÃ¼rlic auch noch, daÂ 
Osterreich aus den laufenden Jahresbudgets sehr viel an 
ZuschÃ¼sse geben muÃŸ damit unser derzeitiges Ren- 
tensystem, der Generationenvertrag, Ã¼berhaup einge- 
halten werden kann. Das heiÃŸt die jungen erwerbstÃ¤ti 
gen Menschen finanzieren die Pensionisten. 

Aufgrund dieser ZuschÃ¼ss aus den laufenden Bud- 
gets - im Gegensatz zu Deutschland - sagt jetzt der Herr 
RÃ¼rup der ja bekannt dafÃ¼ ist, daÂ er sich auskennt, 
wenn es um Pensions- und Rentenfragen geht: Oster- 
reich hat nach Ansicht der fÃ¼hrende Okonomen des 
Landes - zum Beispiel Erich Streissler -, das teuerste Ã¶f 
fentliche Rentensystem der Welt. Er sagt dann noch wei- 
ter: Osterreich habe das in der Zukunft am wenigsten fi- 
nanzierbare Rentensystem der Welt. Hier in Osterreich, 
vor allem bei Vorwahlzeiten, hÃ¶r man von der rot- 
schwarzen Einheitspartei immer wieder, das ist alles 
nicht wahr, RÃ¼ru hat zwar etwas gesagt, aber das 
Ganze stimmt ja nicht. Es wird in den Medien einfach an- 
ders dargestellt, als es RÃ¼ru wirklich gesagt hat. Ich 
habe Ihnen jetzt zitiert, was RÃ¼ru gesagt hat. (Abg. 
G I a s e r : Reden wir einmal vom Gesetz.) 

Herr Klubobmann Glaser, ich habe Ihnen eingangs 
gesagt, wenn Sie wollen zitiere ich Ihnen diese minima- 
len Anderungen im GemeindesanitÃ¤tsgesetz (Abg. 
G I a s e r : Sie wissen schon, was das Gesetz behan- 
delt) das dauert halt fÃ¼n bis zehn Minuten, ... (Abg. 
G I a s e r : Sie kennen sich schon aus.) Ich meine, daÂ 
es mÃ¼ÃŸ ist, Ã¼be so kleine Dinge zu diskutieren, wenn 
wir hier wirklich riesige Probleme im Gesundheitssystem 
(Beifall bei der FPO) und im Pensionssystem haben, 
nÃ¤mlic in der Finanzierung des Pensionssystems. Da 
kÃ¶nne Sie von uns nicht erwarten, daÂ wir uber solche 
"Kinkerlitzchen" diskutieren, wenn Sie Ihre Hausaufga- 
ben im Gesundheitssystem und i m  Rentensystem nicht 
gemacht haben. (Beifall bei der FPO) 

PrÃ¤sident Zu Wort gemeldet hat sich der Herr Landes- 
rat Ing. Wagner. 

Bitte Herr Landesrat. 

Landesrat Ing. Wagner: Hohes Haus! Meine Damen 
und Herren! Aufgrund der GeschÃ¤ftsordnun war es nicht 
mÃ¶glich mir unmittelbar nach der Fragestunde das Wort 
zu erteilen, darum ergreife ich es jetzt, weil ich mit eini- 
gen AuÃŸerungen die getÃ¤tig wurden, durchaus nicht 
konform gehen kann. Es gibt auch keine MÃ¶glichkei fÃ¼ 
eine tatsÃ¤chlich Berichtigung, Frau Kollegin Braunrath, 
aber trotzdem scheint es mir wichtig zu sein, (Abg. Mag. 
Helga B r a u n r a t h : Ich wollte nur bemerken, daÂ ein 
Abgeordneter die GeschÃ¤fisordnun kennen sollte und 
man sie nicht lange erklÃ¤re muÃŸ. daÂ das auch im Pro- 
tokoll steht, was den Fakten entspricht. Darum habe ich 
mich zu Wort gemeldet. 

Ich konzediere dem Mitarbeiter der WiBAG, daÂ er 
wirklich dem genannten mittelburgenlÃ¤ndische Unter- 
nehmer helfen wollte und auch sicher geholfen hat. 

Ich stehe auch nicht an zu sagen, daÂ die WiBAG 
durch ihre Zustimmung zu diesem Projekt mittelfristig den 
Betrieb gerettet hat. Was aber nicht den Fakten ent- 
spricht und was da vom Kollegen Gradwohl versucht 
worden ist darzustellen, entspricht nicht meiner Aussage 
und den Tatsachen. Da muÃ ich schon dagegenhalten, 
daÂ ich sehr wohl Ã¶fte mit diesem Unternehmer telefo- 
niert habe. Er war unter anderem auch einmal persÃ¶nlic 
bei mir. Es stimmt also sehr wohl, daÂ diese Empfehlung, 
Herr Kollege Kaplan, von diesem Mitarbeiter erfolgt ist. 
Es hat nicht nur dieser Mitarbeiter der WiBAG diese 
AuÃŸerun getÃ¤tigt dies wurde mir von dem betroffenen 
Unternehmer bestÃ¤tigt 

Ich zitiere nur einen einzigen Satz aus einem Akten- 
vermerk, den ich mir danach aufgezeichnet habe: "In ei- 
nem GesprÃ¤ch welches mit dem WiBAG-Sachbearbeiter 
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R a u t e r : Wer hat die Pensionsreform gemacht?) Wei- 
ters meint er: Das Pensionsantrittsalter ist eines der nied- 
rigsten der Welt, und zusÃ¤tzlic wird die Zahl der Alten 
immer grÃ¶ÃŸe Sie haben das angeschnitten. Die Lebens- 
erwartung und die Rentenbezugsdauer steigt im Jahr um 
zirka 35 Tage. 

RÃ¼ru hÃ¤l eine verpflichtende Eigenvorsorge fÃ¼ un- 
umgÃ¤nglich Er sieht auch in der Umwandlung der Abfer- 
tigungsansprÃ¼ch in eine Betriebspension eine MÃ¶glich 
keit zur Vorsorge. Also das von der OVP vorgeschlagene 
Modell "Abfertigung neu" wÃ¼rd dieser Forderung voll ge- 
recht werden. 

Ich habe aber auch den Artikel von Prof. Streissler in 
der Presse gelesen, der diesen Artikel kommentiert. Herr 
Prof. Streissler schreibt aber auch weiter in diesem Arti- 
kel, das muÃ ich Ihnen wÃ¶rtlic zitieren: "Eine Verfas- 
sungsgarantie der Pensionen hilft da gar nichts, denn 
mehr Geld als man hat, kann man nicht ausgeben." 
Wenn Sie den Prof. Streissler zitieren, dann mÃ¶cht ich 
bitten, daÂ Sie auch diese Passagen zitieren, die Ihnen 
vielleicht nicht so passen. (Beifall bei der OVP) Denn Sie 
als die groÃŸe Wirtschaftsexperten mÃ¼sse doch wissen, 
daÂ man nicht mehr Geld ausgeben kann als man hat. 
(Abg. Ing. P o g 1 i t s c h : Das mÃ¼sse gerade Sie sa- 
gen!) 

Im Wahlkampf mit Pensionistenbriefen den Menschen 
vorzumachen, daÂ Sie als Partei es in der Hand hÃ¤tte - 
durch leere Versprechungen -, die Pensionen zu sichern, 
halte ich fÃ¼ verantwortungslos. Das Traurige ist, daÂ Ih- 
nen das immer noch viele Menschen glauben. Ich bin der 
Meinung . . . (Abg. Dr. R a u t e r : Ihre Partei hat ja haar- 
genau das gleich gesagt.) Aber wir haben keine Verfas- 
sungsgarantie verlangt und ... (Abg. Dr. R a u t e r : Das 
ist ja noch schlimmer.) 

PrÃ¤siden (das Glockenzeichen gebend): Amt Wort ist 
die Frau Abgeordnete Gottweis. 

Bitte Frau Abgeordnete. 

Abgeordnete Andrea Gottweis (Ã–VP (fortsetzen# Sie 
werfen der amtierenden Regierung vor, daÂ sie notwen- 
dige Reformen nicht durchfÃ¼hrt Ich bin der Meinung, es 
ist hÃ¶chs an der Zeit, daÂ Sie endlich das umzusetzen, 
was Sie versprechen. (Beifall bei der OVP) 

Um wieder auf die Gemeinde- und KreisÃ¤rzt zurÃ¼ck 
zukommen, so glaube ich auch, daÂ hier diese Anpas- 
sungen notwendig sind, daÂ aber insgesamt die derzeiti- 
ge Regelung der Gemeinde- und KreisÃ¤rzt im Rahmen 
des derzeit existierenden GemeindesanitÃ¤tsgesetze 
nicht mehr zeitgemÃ¤ ist. Eine groÃŸ Reform mÃ¼ÃŸ mei- 
ner Meinung nach ehebaldigst erfolgen. 

Bereits im Rechnungshofbericht 19976 wurde darauf 
hingewiesen, daÂ sich die TÃ¤tigkei der Gemeinde- und 
KreisÃ¤rzt im wesentlichen auf die schulÃ¤rztlich Unter- 
suchung und die Totenbeschau beschrÃ¤nkt Zu den an- 
deren, in einem ErlaÃ aus dem Jahr 1972 festgelegten 
Pflichten, wurden und werden die KreisÃ¤rzt nur selten 
herangezogen. Angesichts der geringen zeitlichen Bela- 
stung erachtet der Rechnungshof die HÃ¶h des Aktivbe- 
Zuges als angemessen, kritisiert hingegen aber die HÃ¶h 
des Ruhegenusses von rund 27.000 Schilling 14mal jÃ¤hr 
lich, das ist das 8,7fache eines Aktivbezuges. 

Der Rechnungshof verglich auf der Grundlage Ã¼ber 
mittelter Daten versicherungsmathematisch die Barwerte 
der eingezahlten PensionsbeitrÃ¤g und der zukÃ¼nftige 

Pensionsleistungen. Dabei ergaben sich folgende Werte: 
Der hÃ¶chstmÃ¶glic Barwert, der von dem Gemeindearzt 
geleisteten PensionsbeitrÃ¤ge lag je nach Berechnungs- 
art zwischen 798.000 und 842.000 Schilling. Der Barwert 
der zukÃ¼nftige Bruttopension liegt bei 5,7 Millionen 
Schilling, das macht das Siebenfache des Barwertes der 
eingezahlten PensionsbeitrÃ¤g aus. 

Nach Auffassung des Rechnungshofes ist somit ein 
erheblicher Unterschied zwischen den zu erbringenden 
Leistungen der GemeindeÃ¤rzt und den ihnen dafÃ¼ ge- 
bÃ¼hrende Pensionsleistungen Der Rech- 
nungshof empfahl, Uberlegungen !~g%~~ystemreform, 
wie bereits im Jahre 1990 versucht, wieder aufzuneh- 
men. Auf alle FÃ¤ll soll die derzeit existierende Zahl der 
SanitÃ¤tskreis verringert werden. Eine SystemÃ¤nderung 
wie sie bereits in Vorarlberg und KÃ¤rnte erfolgt ist, die 
eine vertragliche Verpflichtung mit genau definierten Auf- 
gaben des Gemeindearztes anstelle des Ã¶ffentlich-recht 
lichen DienstverhÃ¤ltnisse vorsieht, sollte intensiv disku- 
tiert werden. Vor allem muÃ eine dementsprechende Ko- 
sten-Nutzen-Rechnung erstellt werden, um einerseits 
eine optimale Versorgung, andererseits aber auch um 
die geringste Belastung der Gemeinden, aber auch des 
Landes, sicherzustellen. 

In diesem Zusammenhan muÃ sicherlich auch Ã¼be 
die Abgeltung der Bereitsc F! aft fÃ¼ HausÃ¤rzt in den 
Nachtstunden diskutiert werden. Denn alle Patienten, so 
wie es derzeit oft der Fall ist, in die Ambulanzen zu 
schicken, kommt auf Dauer sicher teurer. Es gibt also ge- 
nug Reformbedarf. 

In diesem Sinne hoffen wir von der Ã–VP daÂ es bald 
zu einer dements~rechenden Novellieruna kommt. Wir 
stimmen der notwendig gewordenen Anpassung zu. (Bei- 
fall bei der 0 VP) 

Zweiter PrÃ¤siden SipÃ– (der den Vorsitz Ã¼bernomme 
hat): Der Herr Abgeordnete Dr. Ritter ist als nÃ¤chste zu 
Wort gemeldet. 

Bitte Herr Abgeordneter 

Abgeordneter Dr. Ritter (SPÃ–) Herr PrÃ¤sident Hohes 
Haus! Herr Kollege Poglitsch, ich stimme Ihnen schon zu, 
es ist nicht sehr lustig, das durchzuarbeiten. Ich hÃ¤tt 
auch lieber so allgemein darÃ¼be gesprochen, in einem 
weiten Bogen Ã¼be die kurative und prÃ¤ventiv Medizin 
philosophiert, vielleicht ein bisserl etwas Ã¼be das Ren- 
tenrecht gesagt, um dann zu sagen, mit dem Gesetz bin 
ich nicht einverstanden. So leicht mÃ¶cht ich es mir nicht 
machen. Ich verzichte aber auch darauf, alles zu wieder- 
holen, weil die Kollegin Gottweis hat dankenswerterweise 
bereits die ganze Problematik aufgezeigt und hat die De- 
tailbestimmungen schon erlÃ¤utert Ich erspare mir also, 
das genau zu erlÃ¤uter und gehe auf das Wesentlichste 
ein. (Abg. Ing. Poglitsch:Siemachendasnoch!) 

Es geht darum, daÂ wir auch die Pensionsautomatik 
der Beamten durch den Anpassungsfaktor ersetzen. 
Dazu wird die Landesregierung ermÃ¤chtigt diesen An- 
assungsfaktor festzusetzen. Es geht darum, daÂ der B urchrechnungszeitraum von 180 bis zu 21 6 Monaten 

auch bei den KreisÃ¤rzte eingefÃ¼hr wird. DaÂ es natÃ¼r 
lich dann eigene Regelungen geben muÃŸ die sich mit 
der jetzigen Durchrechnung schlagen, daÂ es Korrektu- 
ren bei den GemeindeÃ¤rztinne geben muÃŸ die auch mit 
aufgenommen werden, falls sie eventuell einen freiwilli- 
gen PrÃ¤senzdiens ableisten und daÂ der Aufwertungs- 
und Anpassungsfaktor auf dem Verordnungsweg erlas- 
sen werden kann, ist selbstverstÃ¤ndlich 
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Ich glaube aber auch, daÂ wir in den nÃ¤chste Jahren 
Ã¼berlege mÃ¼ssen wie wir das SanitÃ¤tswese in der Ge- 
meinde neu gestalten sollen. Dabei mÃ¼sse wir uns die 
Frage stellen: Brauchen wir beamtete Arzte oder brau- 
chen wir sie nicht? Welche Aufgaben mÃ¼sse sie erfÃ¼
len? Welche Aufgaben kÃ¶nne sie erfÃ¼llen und wer soll 
das finanzieren? Bevor wir aber ein System, das sich bis 
jetzt halbwegs bewÃ¤hr hat, abschaffen, mÃ¼sse wir si- 
cher sein, daÂ das neue besser ist und auch finanzierbar 
sein wird. Daher stimmen wir dieser Novelle gerne zu. 
(Beifall bei der SPO - Ab.. Dr. R a u t e r : Herr Kollege, 
Sie haben es sich wirklich nicht leicht gemacht.) 

Zweiter PrÃ¤siden SipÃ¶tz Wortmeldungen liegen keine 
mehr vor, der Herr Berichterstatter hat das SchluÃŸwor
(Abg. G o s s y : Ich verzichte!) 

Der Herr Berichterstatter verzichtet auf das 
SchluÃŸwort wir kommen daher zur Abstimmung. 

Ich ersuche jene Damen und Herren Landtagsabge- 
ordneten, die dem Gesetzentwurf zustimmen wollen, sich 
von den PlÃ¤tze zu erheben. - 

Der Gesetzentwurf, mit dem das GemeindesanitÃ¤tsge
setz 1971 geÃ¤nder wird (3. Novelle zum Gemein- 
desanitÃ¤tsgeset 1971), ist somit in zweiter Lesung 
mehrheitlich angenommen. 

Da keine andere Vorgangsweise beantragt ist, kom- 
men wir zur dritten Lesung. 

Ich ersuche jene Damen und Herren Landtagsabge- 
ordneten, die dem Gesetzentwurf auch in dritter Lesung 
zustimmen wollen, sich von den PlÃ¤tze zu erheben. - 

Der Gesetzentwurf, mit dem das GemeindesanitÃ¤tsge
setz 1971 geÃ¤nder wird (3. Novelle zum Gemein- 
desanitÃ¤tsgeset 1971), ist somit auch dritter Lesung 
mehrheitlich angenommen. 
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